

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

AÑO III

REDACCION
Rambla de San Juan, 53 principal
ADMINISTRACION
Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: martes 11 de Mayo de 1897

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tarragona 1'75 ptas. al mes y 5 ptas. trimestre.
En el resto de España 6 ptas. trimestre.
En el extranjero 15 ptas. trimestre.-Pago adelantado
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM. 267

NUESTRO TRIUNFO

Para cuantos partidos tomaron parte en la lucha electoral del último domingo seria un motivo de engrandecimiento la demostración de fuerzas verdaderamente incontrastables que en Tarragona posee la agrupación liberal dinástica acaudillada por el celoso diputado á Cortes por Tarragona, Reus, Falset. Para nosotros ha sido solamente un motivo más del agradecimiento debido al cuerpo electoral de esta ciudad; y para nuestros candidatos vencedores una causa más que les obliga á sacrificarse por los intereses locales y por la realización de las aspiraciones de los electores. Así entendemos corresponder á la estimación con que nos distingue el público y á las simpatías con que acoge nuestras indicaciones la masa sana y honrada de la población. No caeremos, pues, en la tentación de imitar á nuestros adversarios, que en casos parecidos echan al vuelo las campanas de sus templos para celebrar una victoria que, por esperada, constituye uno de los sucesos ordinarios y lógicos de la vida del gran partido liberal tarraconense.

Más oportuno que todo eso nos parece analizar suscitadamente los resultados de la elección, relacionándolos con los preparativos de ésta, para deducir las consecuencias y las enseñanzas desprendidas de aquélla. La reelección del señor Sabater es una nota alegre para nosotros, expresiva de la vigorosa confianza que el cuerpo electoral otorga á nuestros amigos.

Aparte de esto merece tomarse en cuenta el detalle de que todos nuestros candidatos han sido elegidos en los lugares correspondientes á las mayorías y el número de votos ha sido con relación á sus contrincantes tanto mayor en cuanto ha disminuido la posibilidad de componendas y combinaciones.

Así se observa que en los distritos cuarto, quinto y sexto, donde la lucha era más reñida por no caber inteligencia entre los aspirantes á la elección, nuestros candidatos han triunfado y alcanzado el mayor número de votos.

En el distrito segundo, en que cada elector podía votar dos candidatos, el nuestro alcanza también mayoría, aunque no tan brillante como en los anteriores. Y, por último, en el distrito primero, donde el número de pretendientes á la representación popular era mayor y mayor por tanto la probabilidad de éxito para los manejos, intrigas y artes de este jaez, ha sido el único sitio en donde nuestra fuerza se ha visto mermada, aunque no tanto que dejara de demostrar su existencia robusta y positiva.

Allí ha sido donde ha podido arrebatarse por la minoría un acta manchada por toda clase de amañíos y de corrupciones la agrupación más podrida que ha conocido localidad alguna. Y aún esta acta adquirida por medios tan ruines no la han alcanzado sin el concurso de elementos discolos de todas las fracciones para congraciarse con los cuales no han reparado en sacrificar su dignidad y en cometer toda clase de humillaciones y de bajezas. Así solamente ha conseguido alejarse hasta los escáños del consistorio un advenedizo forastero, sin otros prestigios que su desparpajo y sin otros méritos que su inconsecuencia política y su supina ignorancia.

Contrasta con esta victoria bochornosa la actitud honrosísima de nuestro candidato que revestido de toda su integridad prefirió quedarse sin acta que ostentarla, gracias al concurso de voluntades venales y con la más abominable prostitución del sufragio.

Los demás candidatos presentados por la disidencia de nuestro partido han experimentado, á pesar de su coalición con los silvelistas, el fracaso más vergonzoso y más humillante que pueda concebirse en justo castigo al descrédito que les han acarreado sus malas artes y perversas acciones.

ELECCIONES MUNICIPALES

ESCRUTINIO

DISTRITO PRIMERO

Sección 1.ª-Casas Consistoriales.—Sección 2.ª-Plaza Pallol

Don José Vilar Tomás, conservador..	291 votos.
“ Domingo Mateu Font, conservador.	233 “
“ Antonio Chulvi Bou, marianista..	131 “
“ José Visiedo Herro, liberal.	117 “
“ Juan Caballé Goyeneche, republicano.	113 “

DISTRITO SEGUNDO

Sección 1.ª-Escribanías Viejas, 6.—Sección 2.ª-Antiguas Casas Consistoriales

Don José Teixidó Rimbau, conservador.	232 votos.
“ Juan de March é Ixart, liberal.	204 “
“ Francisco Ixart Moragas, silvelista.	173 “
“ Camilo Huguet Boronat.	27 “

DISTRITO TERCERO

Sección única.—Escuela Normal de Maestros

Don Baldomero Baró, conservador.	132 votos.
“ Andrés Pons Segura, marianista.	86 “
“ Juan Fortuny, independiente.	59 “

DISTRITO CUARTO

Sección 1.ª-Instituto Provincial.—Sección 2.ª-Portuny, 11.—Sección 3.ª-Escuela de Capuchinos

Don José Sabater Abelló, liberal.	159 votos.
“ Miguel Niubó Gené, conservador.	154 “
“ Pedro A. Mon Mestre, silvelista..	108 “
“ Antonio de Magriñá y de Sunyer, republicano.	119 “

DISTRITO QUINTO

Sección 1.ª-Consejo de Agricultura.—Sección 2.ª-Oficinas de Obras públicas

Don Rosendo Viladot Berdún, liberal.	180 votos.
“ José Andreu Calbet, republicano.	170 “
“ Francisco Marrasé Vidal, marianista..	111 “
“ Juan Mallol Malet, conservador.	69 “

DISTRITO SEXTO

Sección 1.ª-Escuela de niños (Serrallo).—Sección 2.ª-Casa Beneficencia

Don Jaime Sans Salafranca, liberal.	237 votos.
“ Fernando de Castellarnau y de Miró, silvelista.	208 “
“ José María Juval Malet, conservador.	154 “

Quedan, por tanto, elegidos concejales, por el primer distrito, los señores Vilar, Mateu y Chulvi; por el segundo, los señores Teixidó, March é Ixart; por el tercero, el señor Baró; por el cuarto, los señores Sabater y Niubó; por el quinto, los señores Viladot y Andreu, y por el sexto, los señores Sans y Castellarnau.

Tarragona ha correspondido una vez más á nuestro llamamiento y nosotros agradecemos esta nueva prueba de confianza gritando:

¡VIVA TARRAGONA!

Los concejales liberales, los presentados por nuestros amigos y aceptados con entusiasmo por el cuerpo electoral practicarán en el Municipio los ejemplos de abnegación dados por nuestro ilustre jefe don Juan Cañellas y Tomás, sacrificándolo todo por y para Tarragona.

Correo de Madrid

9 Mayo.

—La Epoca dice que en cartas particulares de Cuba se afirman las impresiones favorables respecto del curso de la guerra.

La insurrección, añade, está muerta desde Pinar del Río á la trocha de Júcaro á Morón; en el Camagüey la insurrección se mantiene estacionaria y se conserva todavía fuerte en Santiago de Cuba.

Dice también que las operaciones van bien tratándose de un enemigo que no se bate, como no sea en proporción de diez contra uno.

Esto dice el periódico ministerial; sin embargo, noticias particulares de Cuba indican que no son tan buenas las impresiones que allí se tienen de la guerra.

—Se han verificado con tranquilidad las elecciones municipales en Madrid.

Hay que hacer constar, como nota común de todos los distritos, que los funcionarios públicos no han recibido órdenes como era de costumbre, por lo cual no ha votado casi nadie los colegios han estado casi desiertos.

Han resultado elegidos 12 conservadores, 10 liberales y 3 que se titulan independentes.

Uno de estos últimos se decía republicano y ha triunfado por los manejos y chanchullos hechos por el célebre Gálvez Holguín.

Esto ha sido muy censurado.

La lucha no ha ofrecido particularidad alguna, salvo el hecho de haberse retirado el candidato liberal del distrito del Centro en vista de los chanchullos que se hacían contra él.

—Los toros corridos esta tarde eran de Veragua.

Han matado Bonarillo, Reverte y Fuentes.

Bonarillo ha estado mediano.

Reverte bien en uno y mal en otro.

Fuentes ha estado regular; de todas maneras mejor que la anterior en el primero y ha tenido una ovación en el último, en que ha estado muy bien.

Política jocosa

LIBERALISMO

El símbolo y verdadero emblema del movimiento continuo.

Hasta ahora los sabios de todas las naciones han ido dándose de calabañadas por conseguir tan portentoso descubrimiento, y en medio de sus estudios y vigilias no se han fijado en que el verdadero movimiento continuo está en el liberalismo. ¿En realidad, hay cosa que se mueva más y con más frecuencia que el liberalismo? ¿desde que vino á este mundo hay algo que haya dado más vueltas que él? ¿Se le ha visto alguna vez quieto y fijo por un instante sobre una idea, sobre un pensamiento? ¿no está girando á todas horas al rededor de tal ó cual opinión, de tal ó cual reforma, de tal ó cual sistema? ¿No lo vimos ayer ladearse hácia un principio y torcerse hoy hácia otro distinto? ¿no avanza por la mañana hasta llegar á las gradas del trono y retrocede por la tarde hasta los bordes de la democracia? ¿no protege á las diez á la libertad de imprenta y le pone la mordaza á las once? ¿no destruye con una mano lo que acaba de edificar con la otra? ¿no va dando vueltas y más vueltas por el círculo político sin saber donde pararse? Pues entonces qué otra cosa es el movimiento continuo?

Si no se nos tachara de poco modestos habíamos de acudir al emperador de Rusia reclamando el privilegio de invención.

J. R. A.

Noticias locales

En Cambrils nuestros amigos han alcanzado una gran victoria.

Parece que allí los elementos disidentes del partido liberal intentaron promover un conflicto de orden público, pero afortunadamente la cosa no pasó a mayores.

De casi todos los pueblos recibimos noticias dándonos cuenta de victorias alcanzadas por nuestros amigos.

A todos les enviamos nuestra sincera felicitación por su decisión, disciplina y entusiasmo.

Ayer noche en el correo de Valencia, salió de esta capital con dirección a Tortosa, nuestro queridísimo amigo y distinguido compañero don Juan Palau y Miralles.

A última hora de la tarde de ayer empezó a circular por nuestra ciudad la noticia de que se había cometido un crimen en una casa de la plaza de los Cedazos.

Inmediatamente procuramos investigar la verdad de lo ocurrido que, afortunadamente, no reviste ni de mucho tal gravedad.

Un sugeto valenciano llamado Pascualillo y habitante en la mencionada plaza, el cual según se nos ha manifestado tiene trastornadas sus facultades mentales, empezó a dar desaforados gritos á eso de las cinco de la tarde, llamando la atención del vecindario y de algún agente de la autoridad; logró apaciguarse al momento, pero á las siete volvió á promover un escándalo mayor que el anterior, derribando al suelo á un niño de siete años de edad y persiguiendo á una mujer que se hallaba en su habitación. A los gritos de auxilio dados por estos últimos se situó frente la casa un gran número de personas y una pareja de orden público, consiguiéndose, después de no pocos esfuerzos, sugetar al furioso individuo y conducirlo á la cárcel de Pilatos, en donde quedó encerrado.

Las lesiones recibidas por el niño no tienen importancia alguna y la mujer solo sufrió el susto consiguiente.

Hoy es el día señalado para que puedan hacer efectivas las cantidades que tienen asignadas las familias de los militares que se hallan actualmente en Ultramar.

Para el 6 del próximo Junio se anuncia otra corrida en nuestro circo taurino con toros del Colmenar Viejo y figurando como espadas seis aplaudidos diestros sevillanos.

Estos días llama la atención del público el variado surtido de calzado expuesto en los escaparates de la acreditada zapatería que nuestro particular amigo don Camilo Rodríguez tiene establecida en el número 21 de la calle de San Agustín.

Creemos innecesario hacer elogio alguno de tan inteligente industrial, concertándonos á manifestar que el señor Rodríguez ha sabido conquistar en un corto período de tiempo una numerosa y distinguida clientela.

Hallándose de paso para Madrid la notable compañía que dirige el distinguido primer actor don Francisco Fuentes y de la que forma parte la notable actriz del teatro Español de Madrid doña Amparo Guillen de Rivelles, dará seis únicas funciones en el teatro principal para dar á conocer ante este ilustrado público las obras que más éxito han alcanzado en la presente temporada.

A fin de que llegue á conocimiento de los electores de este término municipal y de los interventores designados por las mesas electorales, se hace público que la junta de escrutinio general de las elecciones municipales se verificará el próximo jueves, 13 del actual, á las diez de la mañana, en el salón de las Casas Consistoriales.

Numerosa fué la concurrencia que durante la noche de ayer transitaba por las vías del centro de nuestra ciudad y muy especialmente por la plaza de la Fuente, cañes de San Agustín, Hospital, Portalet y bajada de Misericordia.

Los escaparates de los comercios sitos en dichos puntos veíanse profusamente iluminados y repletos de los artículos más caprichosos y de última novedad.

En el exprés que sale en dirección á Barcelona á las siete y media de la tarde, abandonó el domingo esta capital Mazzantini y su cuadrilla.

En la mañana de ayer lo festejó también el arrojado *Algabeño*.

¡Feliz viaje y hasta otra!

El último número de la *Revista del Secretariado Catalán*, que se publica en Tortosa, merece ser conocido por los secretarios, á cuya clase defiende, por los diversos artículos que contiene y las muchas resoluciones que aparecen insertas en el mismo.

No dudamos en recomendar esta nueva publicación, digna de figurar entre las mejores que de su índole ven la luz pública.

Entre los varios legados que en metálico á su fallecimiento dejó el que en vida fué digno diputado á Cortes por este distrito don Gabriel Ballester Boada, figuran tres de á 500 pesetas cada uno, para la Casa de Caridad, Hermanitas de los pobres y Santo Hospital de Valls. Los mismos legados dispuso para los establecimientos de Montblanch y Tarragona.

¡Dios se lo tenga en cuenta al alma del finado!

La temperatura ha sufrido estos días un notable ascenso, mostrándose el día de ayer verdaderamente caloroso.

Concurridos y animados viéronse los bailes celebrados anteanoche en el «Fomento de Tarragona», «Unión Agrícola, Industrial y Propietaria» y «Ateneo».

También vióse concurridísima la magnífica velada organizada en el «Círculo de Tarragona».

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la *Farmacia del Centro de R. Puig*, rambla de San Juan, número 57.

Noticias provinciales

De nuestro corresponsal en Alcover: «Sabrá como hemos triunfado: mayoría en todo. Se cambian cinco concejales y cinco son nuestros. No le digo nada más porque no tengo tiempo para escribir.»

De nuestro corresponsal en Rindecas: «Victoria en toda la línea. En medio del mayor orden y entusiasmo ha triunfado en los dos colegios de esta villa la candidatura para concejales de la «Unión Liberal», siendo derrotada, por tanto, la candidatura carlista.»

Nos escriben de Rindecas: «Hemos alcanzado un completo triunfo, si bien ya lo sabía antes, contando con nuestra disciplinada fuerza.»

De seis puestos vacantes, hemos obtenido cuatro; de manera que tendremos seis concejales de los nueve de que se compone el Ayuntamiento.

Votos nuestros, 121.—Contrarios, 66. De manera que casi doblamos las fuerzas de los adversarios.»

Nuestro activo corresponsal en Horta nos escribe que á causa del escándalo de que ya están enterados nuestros lectores, ha sido procesado don Tomás Terrats y Vilaret, alcalde que fué de aquella villa, por los ataques á la Religión en la procesión que tuvo lugar en aquel religioso pueblo el día 25 de Abril último.

Sentimos el percance acaecido á dicho señor.

Nos escriben de Cabra con fecha de ayer: «A las cuatro de la tarde del día de hoy ha llegado á esta villa un escuadrón de caballería de Alcántara y una compañía de infantería del regimiento de Luchana, al mando del comandante don Rafael Santa Pau y de los señores don Juan Herrero y don Nicolás Alvarez, capitanes, habiendo pernoctado entre nosotros.

La población les ha hecho un buen recibimiento. Mañana salen á recorrer algunos pueblos y pernoctarán en Valls, de regreso á fin del paseo provincial militar, llegando el inmediato martes á Reus.

De todas partes

La *Gaceta* del 8 publica el escalafón de los médicos directores de establecimientos de aguas minero-medicinales. En él figura con el primer número de los numerarios don Anastasio García y López, de los baños de Archena, y en la propia fecha aparece en *El Imparcial* la papaleta de su defunción, ocurrida en Sevilla el 1.º del actual.

Telegrafían de Larissa al *Morning Post*: «Una batería turca disparó contra un tren que transportaba heridos y contra un tren procedente de Volo. Cinco obuses cayeron sobre el tren de heridos, causando entre estos un pánico indescriptible.»

Ha ocurrido en la frontera serbo-turca un incidente que pudiera tener gravísimas consecuencias en las actuales circunstancias.

Cerca de la villa turca de Koparitch, en el villayet de Kossovo, una banda de Arnauts de aquella villa atacó por sorpresa una patrulla de gendarmos serbios en la misma frontera, desarmándolos, matando á uno é hiriendo á otro.

De Lérida telegrafían que ha aparecido asesinado el guarda del Canal de Urgel, con la cabeza abierta á hachazos.

La esposa del mismo ha aparecido flotando en las aguas del canal.

El móvil de esos asesinatos parece haber sido el robo.

A cierta distancia de dicho punto, se ha encontrado también muerto violentamente un sugeto francés, representante de la empresa de las salinas.

La guarda llámase Domingo Estany y su esposa Teresa Tresserra.

Según leemos, ha sido reconocido mediante los rayos Roetgen, por el doctor Pujol, don Conrado Bancells, una de las víctimas del atentado de la calle de los Cambios de Barcelona. La radiografía ha demostrado que el infeliz tiene alojado en la región axilar derecha un casco de la bomba del tamaño de un céntimo.

El doctor Pujol tomó varias fotografías del lesionado que demuestran los estragos causados en el cuerpo del señor Bancells por los cascos que en él se alojaron causándole tales lesiones que durante muchos meses hicieron temer por la vida del desgraciado.

Se ha confirmado la ocupación de Volo por las tropas turcas, después de haber evacuado los griegos aquella plaza, que quedó abandonada, en la cual penetraron las tropas de la escuadra internacional para custodiarla y evitar que ocurrieran desórdenes, en tanto iban á ocuparla los turcos que han entrado en ella pacíficamente por cuanto no encontraron enemigos que se les opusieran.

Una división del ejército turco ha llegado á Domokos, donde se habían concentrado los griegos, creyéndose inminente una batalla en las cercanías de dicha plaza.

De Atenas comunican que el Gobierno ha anunciado á los representantes de las potencias que mandará retirar las tropas de Creta que acandilla el coronel Vassos.

En los centros políticos se considera esta determinación de Grecia como una declaración tácita de hallarse vencida y sin fuerzas para prolongar la lucha, la cual equivale á pedir la mediación de las potencias entre dicha nación y Turquía para el restablecimiento de la paz.

Telgrafían de Palermo que un tren especial ha conducido á aquella ciudad desde Zucco el cadáver del duque de Anmala para ser transportado á Dreux, donde se le dará sepultura en el panteón de familia.

Los elementos monárquicos dedican larga, necrológica enalteciendo las dotes del finado, por cuya muerte vestirán luto todas las cortes de Europa.

La princesa Clementina, aunque abatida por las desgracias de familia, se encuentra en perfecto estado de salud.

Según las determinaciones adoptadas en la reunión que ha tenido lugar para ultimar los detalles referentes á los festejos que se preparan al general Polavieja á su llegada á Barcelona, el arribo del ilustre general se anunciará con un repique general de campanas, y por medio de una alocución se invitará al vecindario para que acuda á recibir al vencedor de Cavite.

La banda municipal situada cerca del arco que se levanta en honor del general, tocará una marcha, obra del maestro Saderni.

Por la Rambla, calles de Fernando, Obispo y Santa Lucía, se dirigirá la comitiva á la catedral, donde se cantará un *Te Deum*, y si diera lugar, se celebrará el santo sacrificio de la misa.

Terminado el homenaje religioso se acompañará al general al pabellón del gobernador, en el Parque, por la calle de Santa Lucía, plaza Nueva, calle del Archs, plaza de Santa Ana, Fontanella, Ronda de San Pedro y Paseo de San Juan.

Durante las primeras horas de la noche se celebrará la recepción en el Salón de Ciento de las Casas Consistoriales, en cuyo tiempo la banda municipal y los coros de Clavé, darán una serenata al ilustre Pala vieja.

Si llegara el jueves, casi es seguro que permanecerá allí dos días: en expectativa de obtener del general que prolongue su estancia en Barcelona, la Diputación provincial prepara una función de gala en el Liceo.

El Gobierno presentará á las Cortes un proyecto de ley pidiendo autorización para sacar á concurso libre la explotación de las minas de Almaden.

El comandante general de Filipinas telegrafía al ministro de Marina que la escuadra ha practicado reconocimientos sobre Formosa y que la manera activa y vigorosa con que el marqués de Estella dirige la campaña hace esperar los mejores resultados.

Agencia de negocios notarial é hipotecaria JAIME SANS SALAFRANCA

RAMBLA DE SAN JUAN, 48, ENTRESUELO
Dando mayor amplitud y desarrollo á sus asuntos, esta Agencia ha creado dos secciones; una de ellas destinada exclusivamente á efectuar traspasos de herencias por medio de relaciones de bienes privadas; y la otra se dedica á la redacción de proyectos de toda clase de escrituras, contando para la autorización de los contratos con notario de reconocido crédito y competencia.

Cuida también esta Agencia de la presentación á la oficina liquidadora de cuantos documentos se hallen sugetos al impuesto sobre derechos reales y transmisión de bienes; haciendo los pagos á la Hacienda, y procurando la oportuna inscripción en el Registro ó Registros de la Propiedad que correspondan.

Esta casa se encarga también del cobro de cualesquiera créditos hipotecarios, cuentas, pagarés, intereses, censos, cupones y toda otra clase de rentas, ya sea judicial ó particularmente.

Solicita certificaciones del Registro de la Propiedad, del Ayuntamiento, Administración y demás dependencias del Estado.

Sección religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Poncio, Eudaldo, Anastasio y Erelío mártires y san Gualtero ab.

SANTOS DE MAÑANA.—Santo Domingo de la Calzada y san Pancrario mártir.

Oración de Cuarenta Horas

Hospital.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose el serficio Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Claustro en la Catedral.

Mes de María

Continúa en las iglesias y horas siguientes: Catedral.—A las siete de la mañana en la capilla de Nuestra Señora del Claustro, durante la misa y en los domingos después del Rosario de la Aurora que se canta á las seis; y por la tarde á las siete menos cuarto, en el altar de Nuestra Señora del Rosario.

Santísima Trinidad.—A las ocho de la mañana durante la misa.

San Juan Bautista.—A las cinco y media de la mañana, y por la tarde á las siete y media.

Sagrado Corazón.—A las cinco de la mañana durante la misa con plática, y á las seis y media de la tarde, con ejercicio propio del mes y sermón.

San Francisco.—A las ocho de la mañana durante la misa.

San Miguel.—A las siete de la mañana durante la misa, y por la tarde también á las siete, excepto los días festivos que empezará á las seis y media y habrá sermón.

Hospital.—A las seis de la mañana durante la misa.

Huérfanos.—A las seis de la tarde.

Jesús-María.—A las seis menos cuarto de la tarde.

Dominicas de la Presentación.—A las cinco y cuarto de la tarde.

Beneficencia.—A las cinco de la tarde.

Hermanas terciarias del Carmen.—A las seis de la mañana.

DESDE LA BARRERA

Al dar las tres el domingo la rambla se convirtió, aunque sin fuente en el medio, en una Puerta del Sol. Mucha bulla y algazara mucho jolé y animación mucho calor, mucho coche, muchas jembras de mistó, y mucha impaciencia en todos porque avanzara el reloj. Con cuatro amigos metíme en un coche y allá voy á contar cual se me ocurra lo que en el circo pasó.

La brillante banda de música de Albuera dejaba oír los alegres ecos de unas patenetas cuando penetré en el tendido de sombra.

Como ramos de flores estaban las niñas en palcos, vistiendo la airosa mantilla española con gracia y con garbo.

Tentadores estaban, Dios mío, aquellos ojos que brillaban cual brillan á veces de Febo los rayos.

Así es que al mirarlos quedéme á fé deslumbrado

y la gloria creí que admiraba mirando á lo alto.

La obligación llamome á mi puesto á las cuatro en punto, hora en que apareció en el palco presidencial el señor Cochí, cuyo saludo devuelvo el público con aplausos.

Previas las ceremonias de costumbre, aparecen en el ruedo las cuadrillas capitaneadas por Mazzantini y *El Algabeño*.

Se pone el público en pié y embargado de emoción tributa á los capitanes una espontánea ovación.

Puestos en su sitio los de tanda, salta á la arena el primero de Benjumea, que responde al nombre de *Cantarero* y es negro, bragado. Mazzantini lo lancea. (Palmas).

El bicho se acerca á los de caballería y toma tres puyazos á cambio de un tumbó de Alvarez. Al quite *El Algabeño*.

El *Sastre* pone una buena vara y pierde el jamelgo.

Alvarez receta á la res otro puyazo y queda también de infantería.

Entre Galea y Mazzantini (T.) adornan el morrillo de *Cantarero* con tres buenos pares de rehiletes.

Coga los avíos de matar don Luis, se dirige á la presidencia y al observar la altura en que se halla dice en voz baja:

—Para que mi voz llegue á tanta altura necesito los pulmones de Gayarre.

Por fin se decide y exclama:

—Brindo por la salud del señor presidente, por su acompañamiento, por las mujeres hermosas y por mi reconciliación con Tarragona.

Y ese brindis de don Luis, dicho con sinceridad, es aplaudido por todo el público en general.

El diestro pasa tres veces fresco y sereno á *Cantarero*, se eye un «¡Vaya por Tarragona!» y Mazzantini se tira á matar en corto y por derecho dejando una media estocada magnífica, de la que se echa la res.

Gran ovación. A petición del público se concede la oreja del bicho á don Luis, que viste terno carmín oro.

Muchos sombreros, muchos aplausos, pero ¡ay, lectores! pocos cigarrillos.

Limpio el ruedo aparece en escena *Ramito*, castaño meano.

A cambio de la pérdida de un caballo, Fajardo atiza al buró dos buenas picas.

Ramito se acerca dos veces más á los piqueros, estando con oportunidad á los quites los maestros, que escuchan aplausos.

Perdigón y Alhendro adornan á la res con tres pares y medio de *pendientes*, después de lo cual pasa á la jurisdicción de *El Algabeño*.

El simpático García, que viste encarnado y oro, se dirige á la presidencia y enjareta el siguiente brindis.

—Por la salud del señor presidente, por los buenos aficionados y por los ferasteros.

Pasa nueve veces á *Ramito* y suelta una media estocada de la que dobla el toro.

Pedroseño se llama el tercero, es negro, bragado; tomó cinco varas y en cambio *defuució* un caballo.

Recatin y Valencia se encargan después de adornarlo: tras de varios intentos le cuelgan en par no muy malo y tres medios... ¡Jesús! ¡pa que os sirven mnchachos los brazos?

Mazzantini pasa á la res con valentía y después de cinco pases larga una estocada algo la deada, de la cual se echa la res. (Aplausos).

El cuarto fué bautizado con el nombre de *Mercenario*.

Acaricia seis veces á los piqueros, propinándoles algunos tumbos.

Y el de la Algaba y don Luis riéndose y á porfia juguetean con *Mercenario* y le hacen mil monerías.

Uno le ensucia el hocico, y el otro le hace *alegrías*.

Luis hace una percha de él y García se arroja.

Y el público entusiasmado aplaude y se oye algún ¡viva! y ¡olé, bendita tu mare! y ¡olé, por la Andalucía!

Dos pares y medio dejan los peones en el morrillo de la res.

Pasa García á la res ocho veces, brinda á Mazzantini el toro y se tira á matar con coraje, dejando una buena estocada que hace doblar á la res. (Aplausos).

Y salta á la arena el quinto, que fué conocido allá en la vacada de Benjumea por *Canastero*.

De los de tanda toma tres varas y deja dos *arenques* de cuerpo presente.

Los maestros oportunamente á los quites, que rematan con graciosos floreos.

Los aplausos del público les animan y pasan á *Canastero* al alimón, arrodillándose ante el bicho al terminar la suerte y obsequiando al noble animal con puñaditos de arena, que recibe el animal en el hocico con toda tranquilidad y resignación.

Aguanta la res tres puyazos más y al cambiarse la suerte pide el público que se actúen de banderilleros los *mataores*.

La música deja oír sus alegres acordes, coge *El Algabeño* los palitroques, los brinda á los tendidos del sol y clava un magnífico par.

Mazzantini otro par bastante bueno y Tomás y Galea aumentan, con cuatro *zarcillos*, aprovechando, las *molestias* de que es víctima el buró.

Don Luis brinda el toro á los tendidos de sol y tras siete pases bastante buenos se tira á matar, dejando una magnífica estocada en la misma cruz del *benjumea*, que tiene *ansia de descansar* y se echa para no levantarse más. (Ovación y ereja).

Saltó á la arena el último de la tarde.

Se llamaba *Pañolito* y era colorado, ojo de perdiz.

Toma seis varas, entre ellas una notable de Fajardo, y manda tres potros al desolladero.

Del tendido número 1 arrojó un chusco una botella al redonde; protesta el público de ello; se repite el hecho y entonces la concurrencia indignada y unánime pide la expulsión del atrevido, lo cual lleva á cabo el primer inspector de policía.—Aplausos nutridos y se da por terminado el incidente, durante el cual cuelgan á la res dos pares y medio los *discipulos*.

Brinda García la muerte del *buré* á los del sol, toca la banda de Albuera el himno más español, pasa á la res una infinidad de veces el maestro, que endilga á la res una estocada delantera, cinco pases más y de otra estocada, buena, se acuesta el infeliz *Pañolito*. (Palmas).

Recogí mis datos y ordené mis notas y salí el primero para ver las *noyas* que iban desfilando alegres, gozosas, Y cuando ereja que las fieras todas estaban *difuntas* ¡cosa portentosa! vi que de la plaza y entre mil personas salía un *bou gordo*.

Pregunté la *cosa* y me respondieron: —Ha salido, ¡concha! gracias al dinero de *aquel* de las *monas*.

¡Jesús, qué vergüenza para Tarragona!

¡Jesús, qué ignominia!

¡Qué guasa tan tonta!

Pero resumamos que de eso ya es hora que si la da Pedro Crist ola perdona. Y entre lo de marras y otras muchas cosas que ayer se decían de la empresa en *broma* fuera uno capaz de armar una *bronca*.

¿Qué que hace la empresa? Tomadlo á *chacota*, pero es cierto, amigos, manda que las *moñas* y las *banderillas* todas se recojan... para la corrida que ahora está más próxima, pero resumamos que de ello ya es hora.

RESÚMEN

El ganado, voluntarioso pero flojo. Mazzantini muy bien, con deseos de agradar é infatigable en la dirección de la lidia. El *Algabeño* valiente y trabajador, pero en

la suprema suerte se le notan algunos lonares que no dudamos desaparecerán con el tiempo.

La Presidencia afortunada... en buscar asesores, porque don Federico de Ramón ha dado pruebas de ser inteligente. Con tan buen maestro ya puede presidirse y estar á cubierto de silbas.

La entrada, regular.

Y hasta la próxima.

Manolín.

SECCIÓN COMERCIAL

MERCADOS NACIONALES

Valls 8 Mayo.

En el celebrado hoy las principales mercaderías se han cotizado á los siguientes precios:

Vinos.—Los blancos de pesetas 19 á 22 carga de 121'60 litros.

Los tintos 1.º de pesetas 16 á 20 id. id.

Los tintos 2.º de pesetas 11 á 14 id. id.

A destilar de pesetas 8 á 12 id. id.

ESPIRITU de vino destilado.—La jerezana de 68 cortés, y 35º de 87 á 88 duros. (Sin envase).

Refinado de 24 1/20 la carga á 15 duros.

Holanda de 19 1/20 la carga de 11 1/4 á 11 3/4 duros.

ESPIRITU de orujo destilado.—La jerezana de 68 cortés y 35º de 76 á 77 duros.

Refinado de 24 1/20 la carga á 13 1/4 duros.

Holanda de 19 1/20 la carga de 10 á 10 y 1/2 duros.

TRIGO Aragón.—A 19 1/2 pesetas cuartera de 70 litros.

CEBADA.—A 9 pesetas cuartera de 70 litros la del país y 8'00 pesetas la extranjera.

HABICHUELAS Pinet.—De 21 á 22 pesetas id. id.

HABONES nuevos.—A 12 pesetas y id. id.

SALVADO.—A 4'50 pesetas cuartera doble.

Menudillo.—A 6'00 pesetas id. id.

Cuarta.—A 11 pesetas id. id.

HARINAS.—1.º á 4'87 pesetas arroba de 10'40 kilos. 2.º á 4'50 pesetas id. id. 3.º á 3'50 pesetas id.

ACEITE de oliva.—A 4'75 á 5'00 pesetas cortan de 41 litros.

JABON blanco.—A 29 pesetas quintal de 41'60 kilos.

ALGARROBAS.—A 5'50 pesetas id. id.

AVELLANA en cáscara.—A pesetas 20'75 saco de 5 arrobas 16 libras.

ALMENDRA común.—A pesetas 8'50 cuartera.

Id. esperanza.—A pesetas 9'50 cuartera.

Id. mollar.—A pesetas 30'00 los 50 kilos.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

ENTRADAS DEL DIA 9

De Copenhague en 30 ds. v. danés «J.C. Jacobsen», de 760 ts., c. Kofoed, con tránsito, consignado á los señores Viuda y sobrino de P. Ferrer y Mary.

DESPACHADAS

Ninguna.

ENTRADAS DEL DIA 10

De Almería en 8 ds. pol. gol. «Luisa», de 63 ts., p. Minguez, con varios efectos, consignado á don José María Ricomá.

DESPACHADAS

Para Copenhague v. danés «J. C. Jacobsen», c. Kofoed, con carga general.

Para Cette v. «Correo de Cartagena», c. Cardona, con cargamento de vino.

Para Port-Vendres pol. gol. «La Paix», p. Parés, con 170 bocoyes vino de Violet freres.

Para Valencia l. «Josefina», p. Gallart, en lastre.

Para Gandia l. «San Agustín», p. Prat, en lastre.

Bolsa de Barcelona

Cambios corrientes según telefonema de la casa «Aventino Guillem» Sociedad en comandita de Barcelona, á las seis de la tarde.

4 por 100 Interior....	64'55
4 por 100 Exterior....	78'35
Amortizable.....	77'00
Cubas 1886.....	95'12
Idem 1890.....	79'12
Coloniales.....	81'00
Nortes.....	23'00
Francias.....	17'00
Orenses.....	9'70
Paris exterior.....	60'37
Madrid interior.....	64'55
Paris á la vista.....	30'00
Londres á la vista....	32'60

Recibe órdenes de Bolsa para Barcelona, Madrid, Paris y Londres. Compran toda clase de cupone. Despacho Palau, 5.

Remitido

Señor director del DIARIO DEL COMERCIO.

Le ruego la inserción de las siguientes líneas, dándole por ello anticipadas gracias.

Agradezco á los señores directores de los periódicos DIARIO DEL COMERCIO y *El Francolí* la inserción del suelto titulado «Aviso importante»; no puedo decir lo mismo del resto de la prensa de la localidad ó sean el *Diario de Tarragona*, *La Opinión* y *El Orden*, de cuyos diarios solicité igual gracia, dispuesto á satisfacer se imperte; esa parcialidad manifiesta que han demostrado los últimos mentados periódicos, el público mejor que yo podrá juzgarla, deduciendo las causas que la pueden haber motivado y tomando nota de la conducta obser-

vada por el *Diario de Tarragona*, *La Opinión* *El Orden* en una cuestión en la que solo se trataba de que un honrado industrial reclamara lo que se le debe (2.695 pesetas) por un llamado Comité liberal-dinástico, en cuya representación firmaron conmigo una contrata don Juan Mateu Sabater, don Roberto Coton y don Gonzalo Jover.

Reiterándole el aprecio de mi consideración más distinguida, queda de usted, señor director, affmo. y s. s. q. b. s. m.—Francisco Sagrañes Pons.

Tarragona 10 Mayo 1897.

Sección oficial

GREMIO DE FARMACÉUTICOS

Se convoca á los señores agremiados para el día 17 de Mayo á las cinco y cuarto de la tarde en la calle de la Unión, núm. 22, Farmacia, donde se celebrará la junta para el exámen del reparto de la contribución para el ejercicio económico de 1897 á 1898 y junta de agravios.

El reparto estará á disposición del gremio en la Farmacia del síndico, calle del Conde de Rius, 28.

Tarragona 11 Mayo 1897.—El síndico presidente, Francisco Casas.

Alcaldía constitucional de Tarragona

Hallándose vacante la plaza de arquitecto municipal de esta ciudad, dotada con el haber anual de 3.250 pesetas anuales y 250 para gastos de oficina y material, con más lo gratificación correspondiente por los servicios que preste á la Comisión especial de Ensanche de población, esta Corporación municipal, en sesión de 30 de Abril último, acordó sacar á concurso la provisión de dicha plaza á fin de que los aspirantes á ella dirijan al presidente del excelentísimo Ayuntamiento y presenten á la Secretaría municipal dentro del plazo de treinta días, á contar desde la publicación del presente anuncio en la *Gaceta de Madrid*, las respectivas solicitudes acompañadas de las copias autorizadas de sus títulos, certificaciones de su conducta y méritos en la carrera, hallándose mientras tanto de manifiesto en los pórticos de las Casas Consistoriales y en la Secretaría de este Ayuntamiento las obligaciones del expresado cargo.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Tarragona 10 Mayo de 1897.—El alcalde presidente, M. de Orovio.—P. A. de S. E., el secretario, R. Nogué.

Servicio de la plaza para el día de hoy

Jefe de día: don Cristobal López, comandante de Albuera.

Parada Luchana.

Visita de Hospital y provisiones, capitán 1.º de Albuera.

Paseo de enfermos, Luchana.

El capitán Sargento Mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

NACIMIENTOS.—Ninguno.

DEFUNCIONES.—Ninguna.

MATRIMONIOS.—Ninguno.

Administración de Consumos

Recaudación verificada el día de la fecha:

Administración Central..... 0'00

Fielato del Olivo..... 35'85

Id. de Tetuán..... 44'58

Id. del Puente..... 406'36

Id. de San Pedro..... 49'98

Id. del Muelle..... 142'45

Id. de la Cantera..... 39'53

Id. de la Cadena..... 96'59

Total pesetas..... 815'34

Tarragona 10 de Mayo de 1897.

Matadero público

Reses sacrificadas el día de la fecha

Ternera... 0.—Peso 00'0 kilos.—Pesetas 00'00

Bueyes... 8.—Peso 1560'9 kilos.—Pesetas 380'96

Carneros... 25.—Peso 3736'9 kilos.—Pesetas 67'24

Cerdos... 10.—Peso 505'0 kilos.—Pesetas 25'50

Cabritos... 0.—Peso 00'0 kilos.—Pesetas 00'00

Total..... 473'70

Tarragona 10 de Mayo de 1897.

Telegramas

Madrid, 10, 7 n.

Se ha recibido un despacho oficial de Manila participando que el general en jefe dice lo siguiente desde Naic:

«Tomado el pueblo de Méndez Núñez por la brigada Ruiz Sarralde. Mañana serán tomados los pueblos de Alfonso y Maragon-don.»

PRECIOS Y CAMBIOS CORRIENTES.---Mercado de Tarragona

Table with multiple columns: ARTICULOS, Pesetas, Peso ó med., ARTICULOS, Pesetas, Peso ó med., ARTICULOS, Pesetas, Peso ó med., Plazas, Dinero. Lists various goods like wine, oil, flour, and their prices in Tarragona.

ANUNCIOS

LA PARISIÉN CORSETERÍA

Calle de la Unión, número 2, bajos.---TARRAGONA



Es la casa que tiene en formas para corsés los más cómodos, elegantes y de última novedad.

HECHURA PARISIÉN

prin cesa, corsé amazona, duquesa y de rejilla. Corsé higiénico y las renombradas fajas abdominales para las señoras ventrosas.

Especialidad á medida y á precios sumamente económicos.

CALLE DE LA UNIÓN, NÚM. 2, BAJOS TARRAGONA

DIARIO DEL COMERCIO

ADMINISTRACIÓN: Rambla de San Juan, número 71, bajos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.---En Tarragona, un mes, 1'75 pesetas; un trimestre, 5. En el resto de España, tres meses 6 pesetas, Pago anticipado. En el extranjero y Ultramar, según sea el franqueo.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.---Se insertan á precios convencionales.

El DIARIO DEL COMERCIO resulta el más útil de la provincia al comercio en general, puesto que dedica preferente atención á cuantas cuestiones afectan al mismo, insertando al efecto una Sección comercial en la que se publican detalladamente los precios que los principales artículos obtienen en los mercados nacionales y extranjeros, la exportación é importación de los buques que visitan el puerto de Tarragona, los días en que se hallan buques á la carga en el mismo, el movimiento diario de los correos de la Compañía Trasatlántica y cuantas noticias resultan de interés para los que dedican sus capitales, actividad é inteligencia al tráfico mercantil, viendo todo ello la luz con la mayor oportunidad

En la imprenta de este periódico se confeccionan, con la mayor rapidez, esmero y economía, toda clase de trabajos tipográficos.

RAMBLA DE SAN JUAN, NÚM. 71.-TARRAGONA